

PRESENTACIÓN



TEMAS DE NUESTRA AMÉRICA introduce su número 41 con el soneto del puertorriqueño Luis Llorens Torres dedicado a Simón Bolívar.

El poeta rememora el ideal de emancipación del libertador y nos recuerda también su coraje y valentía en momentos en que en muchas de nuestras tierras se mancilla nuestra soberanía.

En la sección de artículos nos acompaña el trabajo *El testimonio: ¿una nueva literatura centroamericana?* del autor Mario Roberto Oliva Medina, quien evalúa dos textos literarios que han sido considerados por la crítica como clásicos y que corresponden al género del testimonio centroamericano. Los textos *La montaña es algo más que una inmensa estepa verde* y *Me llamo Rigoberta Menchú y así me nació la conciencia* son estudiados por el autor desde sus similitudes y sus diferencias.

De la brasileña Maria Sirley dos Santos incluimos el artículo *Democracia participativa No Brasil*. El propósito de dos Santos es enfatizar en el concepto de democracia como participación. Realiza un recuento de este término tomando como base la historia antigua.

Irma Reyes, por su parte, nos presenta su ponencia *Equidad en el currículum universitario*. La autora parte del contenido etimológico de la palabra equidad para realizar una revisión de la misma y su relación con los Derechos Humanos. Se parte del Iusnaturalismo clásico, pasando por el Moderno e insertándola en el contexto de la Declaración de los Derechos Humanos del Hombre. Se exponen las dificultades que se han tenido en la definición de la ley natural, la cual según la autora “ha servido tanto para justificar la igualdad como la desigualdad entre los seres humanos, tanto la obligación de respetar al otro como de agradecerlo”.

Con el título *Alcalinidad y cáncer: un enfoque naturista*, de Marta Morera nos introducimos en el campo de la salud y su conservación a partir de los métodos naturales. Tomando como punto de partida el cáncer se analizan algunas de sus causas desde una perspectiva no convencional y se enfatiza en la conservación de la alcalinidad en el organismo, como método de prevención ante las patologías.

Y sobre Nuestra América, Óscar Rojas Flores nos trae su ponencia *Adelante: aun es posible la integración*. Con un recordatorio sobre el subordinado papel que nuestros países han tenido a lo largo de la historia, el autor realiza un análisis sobre los energéticos dentro del contexto de “ajuste económico” a que se ve sometida la región y la intervención que se generan por estos procesos.

Finalmente incorporamos *China una megapotencia*, de Ignacio Ramonet. A partir de un corto análisis Ramonet nos llama la atención sobre el caso particular de China como país que ha alcanzado en los últimos años un desarrollo, que por sus características nefastas para el planeta y para la vida

humana, se está convirtiendo en un caso para ser estudiado. Sobretodo porque una situación similar podría ocurrir también con Brasil, la India, Rusia y Sudáfrica.

En nuestra sección Mundo latinoamericano, le traemos el tema *Modelo de Desarrollo en América Latina*, tema que desarrolla Francisco Sancho, a partir de la entrevista que realiza Mario Víquez Vargas.

El apartado de RESEÑAS inicia con la publicación *Globalización y progreso social. La función y el impacto de las Normas Internacionales del Trabajo* del autor Werner Sengenberger.

En este trabajo se analiza el panorama internacional de las normas laborales en el ámbito de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en un contexto de globalización. El autor establece la relación entre estas normas internacionales y los estándares de crecimiento económico, para lo cual se basa en diversos estudios empíricos que permiten una discusión acerca del tema.

También en este apartado se incluye el título *Seguridad Social en Cuba: diagnóstico, retos y perspectivas* del editor Lothar Witte. En la obra se señala la relación entre la población económicamente activa que representa al sector productivo y la población pasiva o consumista. Ambos sectores, el productivo y el pasivo deben alcanzar un equilibrio en la sociedad como resultado de un contrato social. De tal manera que se trata de abordar desde diferentes puntos el panorama de la seguridad social en Cuba desde el sistema de pensiones, el gasto social, y el sistema de atención a la salud, entre otros aspectos.

Asimismo recomendamos la obra *Política social, inclusión social y ciudadanía* editada por Klaus Bodemer.

La publicación presenta una recopilación de temas discutidos en el seminario realizado por la Red de Cooperación Eurolatinoamericana (Recal) en Barcelona (España). Los temas se refieren a tres áreas de trabajo del proyecto Recal “reformas laborales y políticas de generación de empleos, derechos sociales de las personas menos favorecidas e igualdad de género y participación ciudadana frente a los retos de la desigualdad social”.

Para terminar este apartado traemos la reseña de la novela de Rafael Cuevas Molina *Recuerdos del Mar*.

Juan Ramón Saravia puntualiza en los distintos temas que trata Cuevas, apoyado en los personajes y con “apego a las descripciones sutiles, reposadas, íntimas, pero a la vez vivaces, entusiastas, prolijas —mas no por eso ramplonas ni aburridas— y muy consistentes como estructura literaria”.

Y concluimos este número con tres recomendaciones de publicaciones de Costa Rica.

- De la Editorial Costa Rica:
Cuentos escogidos de Quince Duncan
- De la Editorial de la Universidad Nacional:
Las esferas de la memoria de Cristian Marcelo Sánchez
- De la Editorial Farben, Grupo Editorial Norma:
El corazón del silencio de Tatiana Lobo